

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes . . . 1,50 Ptas.  
En el Extranjero, un trimestre . . . 6,00 Ptas.

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de S. José, núm. 36

TALLERES:  
IMPRENTA GARCÍA CRUZ

FUNDADOR:  
Santiago García Cruz

# El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

## TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos (línea de cuerpo 10 en la segunda, 16; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUEMAS mortuorios a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 104

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

## Don José Suárez Guerra

1913-1919

Mañana se cumplen seis años que dejó de existir en esta Capital el que en vida fué consecuente republicano y democrata y jefe del Partido Republicano Tinerfeño, don José Suárez Guerra.



No le olvidamos y menos en estos momentos críticos porque atraviesa nuestra patria en que se evidencia la necesidad de ciudadanos ejemplares, de políticos honorables, de políticos que hagan de la política un culto y no una profesión, como acontece con los llamados por antonomasia hombres de Estado, que han conducido a España al estado de prostración en que se halla.

Si don José Suárez Guerra viviera, seguramente que en lo que respecta a la política local particularmente, habría de provocar en su conciencia eminentemente democrata, la natural contrariedad e indignación los egoísmos de determinados elementos políticos, sobrepuestos a las necesidades morales y materiales del terruño, para satisfacción de las cuales tanto se había desvelado nuestro inolvidable jefe.

A todos nuestros correligionarios y amigos les suplicamos un cariñoso recuerdo.

Y criminales y antipatriotas serán los que no vean que la salvación de España y de Portugal, de Cataluña y de Castilla, del pueblo ibérico y de todos los pueblos del mundo, está en la Democracia y Autonomía, principio de la verdadera y única libertad posible, contenidos siempre en el sistema federal y vaciados en la forma republicana.

Y sólo por la República Democrática Federal es posible la paz en España y en el mundo.

### BUQUE FRANCÉS

Esta tarde fondó en nuestro puerto el vapor francés "Paso de los Libres", de una compañía cuyos barcos son aquí conocidos con el nombre de "los monjas".

Este buque viene de Dakar, tiene 23 tripulantes y 606 toneladas y viene armado con dos cañones. Su capitán es M. de Sales.

En este puerto tomará agua.

### OBITUARIO

Victima de breve enfermedad, ayer tarde falleció en esta capital nuestro estimado amigo don Juan de los Ríos Almenar.

La muerte del señor de los Ríos ha causado general sentimiento en esta población, donde era muy apreciado.

A su viuda, madre, hermanos y demás familiares enviamos nuestro más sentido pésame.

Ha fallecido en esta capital el niño Luis Royo y Yanes, hijo del capitán de Artillería don Miguel Royo a quien lo mismo que a su señora esposa y demás familiares, acompañamos en su justo dolor.

También ha fallecido en esta capital la señora doña Francisca Hernández de la Rosa, madre de nuestro amigo don Luciano Díaz Hernández a quien, lo mismo que a sus demás familiares damos nuestro sentido pésame.

### DEL CERCADO AJENO

## WILSON Y CLEMENCEAU

Si un ser misterioso que tuviese derecho a sondear los pensamientos íntimos de los mortales se asomase al cerebro de Clemenceau cuando éste piensa en Wilson y al cerebro de Wilson cuando éste piensa en Clemenceau, es seguro que se quedaría perplejo, a menos que, como M. Bergeret, supiera sonreír de todo... Porque no hay duda de que siendo esos dos personajes los hombres más grandes de su época y de su siglo, resultan tan diferentes, tan opuestos, que casi no parecen individuos de una misma especie. Por contradecirse, hasta en lo más elemental son dos paradójicas vivas, y mientras el americano, en la flor de la edad, parece un anciano incapaz de sonreír, el francés, casi octogenario, es alegre y travieso cual un niño.

Pero no es en lo exterior, no es en la concepción de la vida personal, en lo que hay que buscar la antinomia más característica que ha registrado la Historia. Es en el alma, en la estructura psicológica y emotiva, en el resorte íntimo que ordena las ideas, en la luz interior que ilumina las concepciones.

Clemenceau es un guerrillero genial, un político que no cree en los ideales metafísicos, un luchador que cada día, en cada batalla, improvisa su estrategia, su moral y su filosofía. ¿Qué es su existencia desde su principio, ya lejano? Un perpetuo asalto y una perpetua defensa de una barricada. Cuando está en el Poder no pelea menos que cuando está en la oposición. Lo que se llama, en general, "reposo", no tiene sentido para él. Tampoco eso que corre por el mundo envuelto en un velo que se titula "idealismo" lo atrae. Sus principios obedecen a las circunstancias y varían con las circunstancias.

Su método es claro y práctico. Lo imposible le parece indigno de ser estudiado. ¿Para qué hablar de quiméricos movimientos inmediatos, ni de cambios racionales sin ventajas? La palabra de un hombre político no debe ser, como se cree en los Congresos, un ruido sin consecuencias. Lo que se ofrece, se debe. Y este solo modo de obrar vale ya tanto como una revolución, puesto que establece la buena fe parlamentaria y el realismo oratorio.

Realista el gran político, lo es y lo ha sido siempre. De todo lo que en la vida es inútil no le gusta ni aun hablar. Sus pasiones mismas están fundadas en la magnífico instinto de la realidad. Por eso entre ellas vemos el amor, el patriotismo, la cólera y la ambición; pero no el rencor. El rencor, en efecto, no es sino una quimera muerta. Tener rencores es cargarse de dolores vanos.

El no detesta a nadie. Hay quienes dicen que tampoco ama a nadie. Pero esto no es cierto. Ama a su patria, y no con calma, no serenamente, sino como se adora a una mujer, dispuesto a todo por ella, dispuesto, no sólo a morir y a matar, lo que no es raro, sino hasta a ser injusto, a ser cruel, a ser criminal, a ser ciego... ¡Ah! ¡Ese magnífico amor, cuán fecundo ha sido en estos últimos meses de lucha por la vida de un pueblo!

Pero comprendería siquiera si se diese cuenta de lo que es ese sentimiento, el presidente Wilson... No lo creo. Wilson, cuyas ideas completas cabrían en un artículo de Clemenceau, es, no un luchador, sino un profeta. No le importa ni repetir ni repetirse. El pastor Goodrich que, predicando hace tres días, quiso resumir en su sermón los principios del gran yanqui, dijo, con razón, que "lo que ahora pide el presidente de los Estados Unidos es lo mismo que Isaías clama en el capítulo undécimo de sus profecías. Se trata, en efecto, de una moral tan vieja como el mundo y tan bella como el ideal. Los hebreos llamaron a eso el "reino de Dios en la tierra", y buscando su realización, llenaron de sangre los despenaderos de Judea. Los nuevos apóstoles dicen: "la Sociedad de las naciones". Y en esa Sociedad, como en el dominio soñado por los sabios, todo será dulzura fraternal. Los reyes, lo mismo que los presidentes de Repúblicas, dejarán de llamarse así. El Universo volverá a la época en que era gobernado por jueces. Y los jueces serán los pastores de una Humanidad regenerada... Leed a Clemenceau y veréis que siempre usa los verbos en presente. Leed a Wilson y veréis que los emplea siempre en futuro.

"Será"—dice este último... "Es"—dice el primero...

¿Quién de los dos es más grande?... Tal vez los dos lo son igualmente. No es medirlos lo que yo deseo. Yo no soy medidor de montañas. Lo único que quiero es divertirme suponiendo que Clemenceau y Wilson tuvieran que formar un duovirato para gobernar ese nuevo Universo que con sus propias manos han creado. Al cabo de unas cuantas semanas no se entenderían en nada, ni estarían de acuerdo sobre nada que no fuese los grandes principios de democracia y de justicia. Pero en lo que es, en sus aplicaciones, el concepto de esa democracia y lo que es, en sus detalles transcendentales, el valor de esa justicia, no creo que llegarán nunca ideológicamente a ponerse de acuerdo. ¡Son tan opuestos en sus modalidades y en sus genialidades! Y como en lo único que se parecen es en la sublime terquedad que los anima, acabarían por separarse sonriendo el uno, con una sonrisa de niño irónico; el otro, con una sonrisa de apóstol entristecido y centenario...

E. Gómez Carrillo.

## SOLO LA REPUBLICA DEMOCRATICA ES LA PAZ

Se proyectan los sucesos históricos con rapidez de linterna mágica. Y todos ellos constituyen grandes lecciones históricas, que se desarrollan con la precisión de lección en laboratorio. El espíritu moderno de los pueblos se manifiesta claro, contundente, preciso. Es la realidad la maestra de la vida. Son los hechos los que muestran la imposibilidad de sojuzgar, tiranizar, domar a los pueblos. Ya no hay voluntades dominadoras, caudillajes despóticos, tiranías divinas ni humanas. Ya no hay más voluntad que la de los pueblos. ¡La Virgen Democracia es hembra brava que hace morder el polvo a cuantos pretenden mancillar!

Ha caído otro tirano. Descanse en paz. Su caudillaje militarista es otro fracaso del militarismo en el mundo. En lo grande como en lo pequeño, en las relaciones internacionales como en el gobierno interior de los pueblos, el militarismo aborta trágicamente después de cruento dominio.

Y el militarismo, como forma de gobiernos fuertes y tiránicos, última modalidad del despotismo, fracasa por completo, como fracasó el despotismo clerical o religioso.

No se engaña ya a los pueblos ni con la superstición ni con la fuerza. Sólo puede regir al mundo la práctica del derecho, porque contra las prácticas y las telarañas del terror religioso y de ultratumba está la soberanía de la razón, y contra la fuerza brutal del pretoriano está el brazo armado del ciudadano, que hace justicia a su pueblo, librándolo del tirano.

La lección histórica, desarrollada en ese admirable laboratorio de ciencias políticas y sociales, que constituye el pueblo portugués desde mucho antes que el mundo empezara a aprender las tremendas lecciones de la guerra europea, mostró su último experimento.

Y, mientras tanto, en el otro extremo de la Península ibérica, se producen nuevos experimentos, que ponen de manifiesto el alma de los pueblos, que son mayores de edad, que saben más de ciencias políticas que aquellos ilusos que pretenden dirigirlas y guiarlas, que conquistan su soberanía con su propio esfuerzo, sin que valgan para detener su triunfo arrollador, ni amontonar armas mortíferas, ni multiplicar las mazmorras.

¡Portugal y Cataluña! Dos pedruzcos de esta Península ibérica, colicada entre dos mundos para ser provincialmente el definitivo teatro de las luchas, de las civilizaciones que caen y de las modernas que se instauran. Cataluña y Portugal, unidas siempre en la historia de este solar ibérico en sus grandes hechos históricos y que parece, se unen en los movimientos rebeldes, en aquellos tremendos movimientos en que la suerte de España está decidiéndose.

La libertad no tiene otra forma posible que la República democrática. Han torcido el curso lógico de nuestra historia extranje dominaciones, y se han impuesto esas dinastías imperialistas al espíritu democrático del pueblo ibero. Aparentemente podrán parecer distintos los movimientos de los pueblos iberos. Si nos fijamos, podemos observar que una sensibilidad los une, como si fueran parte de un mismo sistema nervioso.

Vense fracasados los nacionalistas catalanes en sus demandas al Poder central. Se someten en principio al imperialismo tradicional y extraño. Parlamentan con el "concillers" y acaban volviéndose al pueblo. Y es que en estos pueblos ibéricos la tradición es la libertad.

Reduciéndonos a la época contemporánea, vemos cómo cristalizan en sus primeros movimientos y aspiraciones los sentimientos autonomistas. En Cataluña resurge, en el siglo XIX, con ya casi olvidados héroes, el sentimiento de libertad, y en el Ampurdán, con Abdón Terradas, tiene su origen el partido republicano democrático federal que culmina en sus grandes defensores, en aquellos dos insignes patriotas catalanes: Francisco Pi y Margall y Estanislao Figueras.

Las derechas tratan, en vano, de desvirtuar esta aspiración del pueblo catalán, idealizándolo y empujándolo. El ideal autonomista salta por encima de las fronteras y de las razas. Tiene una sola forma, como dijo Pi y Margall en su histórico discurso de Leida: la República, en aquel precioso simul de la copa y el vaso, que con aquel inimitable estilo del gran dominador de la lengua castellana, expresó la substancialidad de las formas de Gobierno.

El imperialismo separó en la nacionalidad y unió en la Historia, en la efeméride nefasta de 1640, a Portugal y Cataluña. Se unieron para la independencia propia y la libertad común contra el imperialismo napoleónico en 1808.

El espíritu democrático anima el alma portuguesa, española, catalana, ibérica.

Sólo la democracia es la salvación de estos pueblos hermanos. Por la democracia luchan. La demostración histórica del mundo, en todas sus cruentas situaciones, tienen una sola aspiración: la República democrática federal.

Allí, en las calles barcelonesas, riega con su sangre generosa el pueblo, en holocausto de la Autonomía catalana y de la República Federal Española.

En otro lado, al morir en el Atlántico el hijo que nace en Aragón y riega Castilla: Nueva y Extremadura, es muerto un dictador militarista por un democrata entusiasta.

## ¡ATENCIÓN!

En la Imprenta García Cruz, calle de S. José, 36, se admiten encargos de toda clase de ENCUADERNACIONES DE LIBROS.

Prontitud, esmero y precios moderados. IMPRENTA GARCIA CRUZ San José, 36 -- Santa Cruz de Tenerife

### Los bailes de esta noche

#### Parque Recreativo

A las once de esta noche comenzará el baile de disfras a beneficio del Asilo Victoria.

El Parque Recreativo estará espléndidamente iluminado y artísticamente decorado.

Durante el sarao habrá varias atracciones, que seguramente serán del agrado de la concurrencia.

#### Círculo de Amistad XII de Enero

También esta noche se celebrará en el "Círculo de Amistad-XII de Enero", un baile de máscaras.

Los elegantes salones de esta sociedad estarán decorados e iluminados con el gusto en ella habitual.

Este sarao, como todos los organizados por esta entusiasta sociedad será un completo éxito, pues a él concurrirá todo el elemento joven.

#### Telegrama de agradecimiento

El cónsul de Portugal en esta capital don Rafael Hardisson, ha recibido del ministro plenipotenciario de aquella República en Madrid, el siguiente telegrama, contestación al que se le dirigió dándole cuenta de la participación que las autoridades y cónsules de los países aliados en esta capital habían tomado en el dolor que sufría Portugal con motivo de la muerte de Sidonio Pais.

Dice así el telegrama: "Cónsul de Portugal—Tenerife.—Sirvase transmitir al señor gobernador, así como a sus colegas y a todas las entidades que manifestaron su sentimiento por el horrible atentado de que fué víctima el señor Presidente de la República, el mayor agradecimiento del Gobierno portugués y de esta Legación.—Vasco de Quevedo."

### Concierto extraordinario

Banda Municipal

Programa de las obras musicales que en el concierto que se verificará mañana de 5 a 7 de la tarde, en la Plaza de la Constitución, ejecutará la expresada banda:

- Primera parte
  1. Pepe Lora, pasodoble; E. M. de la Torre.
  2. Adagio y allegro de la primera sinfonía; Saitz Saens.
  3. El Asombro de Damasco, selección; Luna.
- Segunda parte
  1. La Bohème, gran fantasía; Puccini.
  2. Intermedio de la ópera Goyescas; Granados.
  3. El Boro, pasodoble; Moullor.

### Asientos de rejilla

se ponen a precios módicos en la calle de Barranco Santo, número 46.

### Una carta y una explicación

Señor Director de EL PROGRESO.

Muy señor nuestro: Al leer el número 4.026 del periódico de su dirección, en la sección sucesos. Carbón sustraído, aparecen nuestros nombres, como autores de la sustracción de 18 sacos de carbón del fiato de este pueblo; y como tal noticia no es cierta, agradeceríamos a V. diera las órdenes oportunas, para que se sirva hacerlo constar, pues las noticias de esta clase desprestigian a quien las comete. Gracias anticipadas de sus s. s. q. b. s. m.

José Farina y Ramón Farina. Arafo, 30 de Diciembre de 1918.

Hemos de hacer constar que esa noticia la tomamos de un parte de la Guardia civil.

Por nuestra parte queda hecha la aclaración que se nos pide, ya que no nos mueve ningún interés.

### Comisión provincial

En el palacio de la Diputación se reunió ayer tarde la Comisión provincial, bajo la presidencia del diputado don Quintín Benito, y con asistencia de los señores Calzadilla, Cabrera-Pi o y Martín Albertos, habiéndose tomado los siguientes acuerdos:

—Aprobar las distribuciones de fondos por capítulos para satisfacer las obligaciones de la provincia, en los meses anteriores de Mayo a Diciembre inclusive.

—Oficiar a la Alcaldía del Paso para que manifieste si está dispuesta a satisfacer una peseta diaria por los gastos que ocasione la estancia y manutención de dos alienados, según se acordó por esta Comisión en sesión celebrada el 13 de Noviembre del año 1917.

—Designar, para que formen parte como vocales de la Comisión mixta de reclutamiento, a los diputados provinciales señores Cámara (don Manuel) y Ascanio (don Alonso) y como suplentes a los señores García (don Francisco) y Curbelo (don Fernando).

—Anunciar un concurso por término de diez días, para que los facultativos que reúnan las condiciones reglamentarias, presenten la solicitud con los documentos que crean necesarios, para optar a las plazas de vocales propietarios y suplentes de la Comisión mixta de reclutamiento.

—Nombrar vocales de la Junta de construcción de la cárcel de Las Palmas, a los diputados don Emilio Valle y don Francisco García.

—Reproducir la circular publicada por el Gobernador civil, en el "Boletín Oficial" del 22 de Enero de 1918, referente a los requisitos que han de observarse para la admisión de dementes en el depósito provisional de esta capital.

—Se dió cuenta de un oficio del Capitán general, relativo al nombramiento del personal que ha de componer la Comisión mixta, acordándose participar a dicha autoridad militar quedar enterados de dicha comunicación.

—Aprobar lo propuesto por la Contaduría, respecto al recurso interpuesto por el Cabildo de Lanzarote contra el repartimiento provincial de 1917.

—Desestimar el recurso que don Mauricio Padrón Sánchez ha interpuesto contra la providencia del alcalde de Valverde, por la que le imponía la multa de 25 pesetas por falta de respeto y consideración al alcalde pedáneo.

### Se desea alquilar

una casa de planta alta, preferida Barrio de los Hoteles o sus inmediaciones.

Dirigir ofertas a don Fernando Quintero Pérez, calle de Viera y Clavijo, número 12 (establecimiento de don José Beaulieu Rodríguez).

### DE INSTRUCCION PUBLICA

Se ha dispuesto con carácter general que a todo bachiller que, además de este grado, posea el antiguo elemental de la carrera del Magisterio, se le pueda expedir, previo pago de los derechos correspondientes, el título de maestro nacional.

Los profesores auxiliares de la Escuela profesional de Comercio de Tenerife, don José Oramas y Díaz-Llanos, don José Hernández Amador y don Federico González de Aledo, se les ha confirmado en sus cargos, con el haber anual de dos mil pesetas.

Por la Dirección general de primera enseñanza se anuncia a concurso de traslado la provisión de la plaza de profesora numeraria de Física, Química e Historia natural, de la Escuela Normal de Maestras de La Laguna.

### Diccionario Español.

Se vende en la imprenta de este periódico.

## Galería fotográfica MODUA

Alfonso XIII, número 54

A cargo del reputado fotógrafo J. MARTI

Galería montada con todos los adelantos modernos. Esta casa se encarga de toda clase de trabajos fotográficos artísticos. Ampliaciones y miniaturas, gommas y carbonos. Reproducciones, acuarelas y óleos. Laboratorio especial para aficionados y turistas. Preciosas colecciones de paisajes y vistas del país. Exposición permanente de fotografías, acuarelas, óleos y dibujos.

Inauguración, a las 4 de la tarde

**Luchas canarias**

Mañana, a las 3 de la tarde, se verificará en la plaza de toros el primero de los interesantes encuentros de luchas canarias, concertados entre los partidos de La Laguna y esta capital, reforzados aquél con dos de los más famosos atletas de Las Palmas.

El partido de La Laguna lo forman Justo Mesa, Antonio Monzón (Pata-mucho), Hilario Alonso, Luciano García, Francisco García, Ernesto Báez, Juan Martín (Guarda) Andrés Álvarez (Cascarillero), José Álvarez (Moreno), Victoriano Rodríguez (Merlo), Miguel González, José Álvarez (Caridad), Santiago Cruz y Alfonso Simó.

El de esta capital está compuesto por Rafael Déniz, José Martín (Sopo) Mariano Cabrera, Manuel García (Chiflado), Cristóbal Peña (Peñita), José Perdomo (Paparacha), Leonardo Morales (Zurdo), José Pestano, Francisco González, Santiago Cedrés, Aureliano Alberto, José Cano, Ricardo González, José Suárez, y Antonio Afonso.

A juzgar por la lista de ambos equipos, los encuentros prometen resultar en extremo interesantes, esperándose luchas verdaderamente sensacionales.

**Hacia la normalidad en el mar**

Se anuncian para fecha próxima datos relativos al despejo de los puertos británicos para el tráfico de la paz. Se han adoptado ya medidas para la rápida evacuación de los stocks de mercancías del gobierno, y esta evacuación ha comenzado ya. Los planes para el señalamiento de puertos determinados y para fines determinados de desmovilización, con objeto de dejar los grandes puertos del país libres al tráfico comercial, habían sido ya estudiados por el Comité ejecutivo de puertos y tránsito, siendo el principio esencial del proyecto el desviar las corrientes del material de guerra que regrese a Inglaterra hacia puertos secundarios, destinados los grandes puertos para el comercio solamente, o para el comercio y el regreso de los soldados, y, en número inferior de los caballos, que podrán ser desembarcados más rápidamente, pues no ocupan muelles, maquinaria ni almacenes.

Se están adoptando por el almirantazgo las medidas necesarias para dar de alta en el servicio lo antes posible a los buques que han sido empleados como auxiliares de guerra o para fines bélicos, de modo que puedan reanudar sus labores pacíficas.

Ya ha comenzado la enorme tarea de barrer las minas de los mares y el almirantazgo británico está preparando la evacuación de los grandes espacios que tiene ocupados en los principales puertos.

El secretario de dicho almirantazgo acaba de facilitar la siguiente nota:

En una parte de la prensa se ha publicado una información diciendo que la barrera de minas de Dover ha sido retirada. No siendo así y para evitar los peligros que pudiera producir esa convicción, es necesario subrayar el hecho de que todas las noticias e informaciones relativas a la recogida de minas en los mares serán notificadas oficialmente a los marinos por los procedimientos de costumbre, y por lo tanto se les previene para que no se atengan más que a estas notificaciones oficiales.

**Notas marítimas**

**El "Reina Victoria"**

Esta mañana llegó de Sevilla-Bonanza y Cádiz, el vapor "Reina Victoria", trayendo mercancías y 48 pasajeros.

**Frutos**

De Santa Cruz de la Palma ha llegado el pailebot "María del Rosario", trayendo un cargamento de frutos del país.

**SUBASTA**

El día 30 del actual a las once de su mañana, se celebrará ante el señor Comandante de Marina de esta Provincia, la subasta de cuatro botes procedentes de salvamento del naufragio del vapor "Ceferino", cuyas características, precio fijo, y condiciones, así como el modelo de proposiciones, se hallan de manifiesto en la citada Comandancia en horas de oficina.

Santa Cruz de Tenerife, 15 de Diciembre 1918.

**La Casa de los Obreros**  
Sociedad de Socorros Mútuos

Participa a sus asociados que con esta fecha ha cesado en el cargo de médico de la misma el doctor don Luis García Ramos, habiéndose encargado de nuevo de la asistencia facultativa de los socios el doctor don Alvaro del Río.

Santa Cruz de Tenerife, 23 de Diciembre de 1919.—El Presidente, Juan Rumeu.

**Rosendo González**

ALFONSO XIII, 8.

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y incrustaciones para piedras preciosas.

**SERVICIO TELEGRÁFICO NOTICIAS**

**DE LA PENINSULA**

Consejo que se aplaza. La Comisión se disolverá. Pronto habrá crisis. Sánchez Toca, maniobrando. Republicanos y regionalistas, discrepan. Las causas. Los radicales ganan terreno. La prensa francesa pide que se modifique el acta de Algeciras.

Madrid, 31.—8'40.

**Consejo aplazado**

Después de circulada la convocatoria para el Consejo de ayer tarde, el Conde de Romanones fué visitado en su domicilio particular por casi todos los ministros acordando aplazarlo para esta tarde.

**Disorepante**

Este aplazamiento ha dado lugar a acalorados comentarios suponiéndose que ha obedecido a graves discrepancias entre algunos ministros sobre la cuestión de la comisión extraparlamentaria.

**No se reunirá**

De todas suertes, el Gobierno afrontará esta tarde dicho asunto, dándose por seguro que la Comisión se disolverá, por la imposibilidad en que se encuentra el Gobierno para reunirlos.

**Crisis**

Ello crea una situación difícilísima para el Ministerio muy propicia a una inmediata crisis total.

**Sánchez Toca, maniobrando**

En vista de la proximidad del cambio de Gobierno, el señor Sánchez Toca manobra dentro de los elementos conservadores para ver de sustituir en la Jefatura al señor Dato, y encargarse del poder.

**Divididos**

Dicen de la Ciudad condal que se acentúan hondamente las diferencias que han surgido entre republicanos y regionalistas en la cuestión catalana.

**Separatistas y autonomistas**

Mientras los primeros sostienen sus propósitos de autonomía integral, los de la Lliga se muestran ya decididos partidarios de la independencia de Cataluña, por lo que se espera un inminente rompimiento.

**Los radicales**

La opinión pública se va sumando a la propaganda de los radicales, quienes se muestran

activísimos y esperan anunciadas instrucciones del señor Lertoux, en cuanto a próximas actitudes.

**El acta de Algeciras**

La prensa francesa arceja en su campaña para que se modifique el acta de Algeciras, en términos que dan lugar a apasionados comentarios de la prensa de esta Corte.

**Servidumbre**

Entre otros aspectos que nos atañen, el que más se discute es el que se refiere a crear una servidumbre de paso por la zona española.

**Alhucemas regresa**

Precipitadamente ha regresado de su viaje a Algeciras el señor García Prieto, suponiéndose que esta premura obedece a la grave situación política por que atraviesa el Gobierno.

**Ni dos días**

De labios de un significado y autorizado ministerial he recogido la frase de que el Gobierno "no le restan euarenta y ocho horas de vida".

**La gripe**

Ha vuelto a tomar proporciones alarmantes la gripe infecciosa en varias provincias y muy especialmente en Toledo y en Bilbao.

**Huelga**

En Barcelona se ha declarado la huelga del gremio de impresores con caracteres de violencia.

**Un muerto**

Los huelguistas ejercen una rigurosa coacción sobre los squirrels, habiéndose ya entablado algunas reyertas de las que han resultado varios heridos y un muerto.

**A generalizarse**

Obsérvase inusitado movimiento en todos los centros con tendencia a que se declare la huelga general, lo que hace que las autoridades estén ya tomando toda suerte de precauciones.

**Mesa.**

**DEL EXTRANJERO**

Los bolchevikis. Homeneje a Wilson. Discursos pronunciados. Resultado de las elecciones.

Londres, 30.

**Los bolchevikis**

Ante la amenaza de las tropas aliadas, los bolchevikis están evacuando Petrogrado, habiendo instalado en Moscú la residencia del Gobierno, así como los archivos y todos los valores de que se han apoderado.

**Mesa.**

Gibraltar, 31.

**Homenaje a Wilson**

Ha tenido lugar en el Palacio de Buckingham, el primer banquete de Estado en honor de Wilson.

**El discurso del Rey Jorge**

Al brindar el Rey por la salud de Wilson y su esposa y por la felicidad y prosperidad de la Nación Americana, hizo notar que esta es la primera vez en que el Presidente de los Estados Unidos ha sido el huésped de Gran Bretaña.

Elocuentemente, Su Majestad hizo relación de las cualidades de estadistas, de sus grados escolares y de sus habilidades oratorias.

Refiriéndose a los ideales comunes de la Gran Bretaña y los Estados Unidos, Su Majestad manifestó que ambos países piensan aplicar más allá de sus propios límites y para bien del mundo, aquellos principios populares de gobernarse a sí mismos, primeramente expuestos por la Gran Bretaña.

El Rey se refirió a los elevados sentimientos que indujeron a América a unirse al Viejo Mundo, para salvarle de los peligros progresivos, a la solución de los cuales, Wilson ha venido a ase-

gurar que descansará en el consentimiento de las nacionalidades emancipadas.

Gran Bretaña se unia al deseo de América, de que el plan propuesto evitará las guerras futuras.

El Rey elogió calurosamente a los soldados y marinos americanos, lo mismo que al pueblo americano, por haber respondido noblemente a las llamadas de la civilización y humanidad.

**Habla Wilson**

Wilson, en contestación al Rey, durante el banquete celebrado en el Palacio de Buckingham, dijo: Todos hemos empleado grandes palabras, pero ahora tenemos que poseer el valor de aplicarlas a las soluciones que han de terminar con la guerra y organizar el total de la fuerza del mundo para sostener dichas soluciones.

**De etiqueta**

Los asistentes al banquete, incluyendo el rey y el duque de Connaught vestían trajes de etiqueta y la reina un magnífico vestido de tela de oro de la India con piedras preciosas del sur de África, regaladas a la Corona.

**La coalición triunfa**

El resultado de las elecciones en Inglaterra ha sido de una mayoría de más de 300 votos para la coalición.

Debe hacerse notar que este resultado incluye 48 unionistas independientes.

**Reuter.**

Relaciones del movimiento de entrada y salida de sustancias alimenticias. Relaciones de las diferencias por aumentos o baja durante una decena. De venta en la imprenta de este diario.

**EL PROGRESO**

Desea a todos sus lectores un próspero Año Nuevo.

**Enfermo.**—Se encuentra enfermo de algún cuidado un hijo de nuestro querido amigo, el miembro del Directorio del partido republicano local, don Manuel Cañadas.

Le deseamos rápida mejoría.

**Libramientos.**—A continuación publicamos los libramientos pendientes de pago en la delegación de Hacienda y que serán anulados si no se cobran en el día de hoy.

Don Eusebio Cejas, Administrador pral. de Correos, don Enrique Ascario, don Mariano de la Iglesia, don Bonifacio Segura, don Julián Jarque, don José Calzada, don Antonio Vázquez, don Timoteo Díaz, don Rafael Hernández Sayer, Sociedad "Electrón", don Juan Martí Dehesa, don Alfredo Bonnet, Inspector provincial de Sanidad y don Virgilio Ghirlanda.

**Comida extraordinaria.**—El diputado inspector del Manicomio provincial, don Nicolás Martí Dehesa, obsequiará mañana con una comida extraordinaria a los reclusos en aquel establecimiento, con motivo del fin de año.

**En la tabaquería "La Nobleza"**, que los señores Zamorano y Compañía tienen establecida en la plaza de la Constitución número 2, se acaba de recibir de la Habana un inmenso surtido de cigarrillos y cigarrillos de las marcas Henry Clay, Bock, Romeo y Julieta, Partagas, Murias, Gener, Legitimidad, Corona, etc., etc.

También se han recibido cigarrillos Egipcios e Ingleses de las mejores marcas.

Lo que dichos señores tienen el gusto de participar a su numerosa clientela.

**Etiquetas para marcar precios,** engomadas y secas, yeso para escuelas, jaboncillos para sastres, tizas de billar, gomas de borrar, películas fotográficas y colores al óleo y de acuarela.

Antonio Acosta, Alfonso XIII, 42. **El mejor afil** que se conoce AZUL INDIO así como los famosos polvos de talco MARNE, se venden en los almacenes de Antonio Acosta, Alfonso XIII, 42.

**Se ofrece un señor** para viajante en el ramo de viveres, con muchos años de práctica, y conocedor de todas las islas Canarias, por haber sido apoderado viajante, y comerciante en dicho ramo.

Darán razón en esta imprenta.

**AVISO.** Se necesita un empleado que tenga competencia en Administración municipal y pueda llevar distintos negociados de un Ayuntamiento, sin que se le dirija en los asuntos que se le encarguen. No se admiten recomendaciones. Informará A. Hernández, Ayuntamiento de Güímar.

**Individuo** con larga práctica y amplio y perfecto conocimiento de Contabilidad, Correspondencia mercantil, Mecanografía y compra venta de toda clase de mercancías, se ofrece. Solicitense sus referencias a la Administración de este diario.

**Doctor J. Rodríguez López**  
25 de Julio número 23

**606 legitimo**

Inyecciones a domicilio y en la clínica

Enfermedades de la mujer y vías urinarias ::::

Enfermedades del estómago e intestinos

CONSULTA ESPECIAL TODOS LOS DIAS

No solamente tendrá consultas en su Clínica a las horas señaladas en el anuncio de la misma y a las extraordinarias convenidas de antemano, sino que visitará a domicilio a cuantos enfermos lo soliciten, cualquiera que sea la enfermedad que padezcan.

**Traslado.**

La Academia, el Colegio de niños del "Sagrado Corazón de Jesús" y el Colegio de señoritas de "Nuestra Señora de la Soledad", de los señores de Gaviño, se han trasladado al magnífico y amplio local rodeado de jardines, Santa Rosalía, 17, cuya trasera da frente al Parque Recreativo.

**Miller, Wolfson & Co. Ltd.**

El vapor de la Compañía Ellermann Bucknall Lines, nombrado **Falernian**, saldrá el día 8 de Enero para el puerto de **LONDRES**

admitiendo carga sobre cubierta. Agentes: Miller, Wolfson & Co. Ltd. Se suplica que las notas de carga sean presentadas con bastante anticipación, a fin de procurar reservar el hueco.



Se acaba de recibir una preciosa colección de juguetes para que SS. MM. los Reyes Magos tengan donde escoger.

**Bazar X Bazar**  
Teobaldo Power, 6  
Frente al edificio de la Diputación Provincial.

**Andrés Rodríguez y Compañía**

Para Sevilla, saldrá en la próxima semana, el magnífico pailebot **NUEVO TEIDE** el cual admitirá carga de retorno para estas islas a precios módicos. Para informes: en Sevilla, D. Modesto G. de Vinuesa; en esta Andrés Rodríguez y Compañía, Doctor Allart, núm. 12.

**Otto Thoresen**

Línea de Vapores Fruteros  
El día 10 de Enero de 1919, llegará a este puerto el nuevo y rápido vapor nombrado **VESTFOS** que tomará frutos en este puerto con destino al de **BURDEOS**  
Para más informes: Otto Thoresen, Marina número 51.

**Miller, Wolfson Co. & Ltd.**  
**BANQUEROS**  
3, EDUARDO COBIÁN, 3  
(ANTES MARINA)  
Sta. Cruz de Tenerife  
Islas Canarias

**REUMA**  
Fricción antireumática del Dr. Bentz's DE LONDRES

Nuevo medicamento impuesto por las necesidades de la vida en las trincheras. Alivio desde las primeras aplicaciones. Depósito exclusivo en Tenerife, Farmacia del Ldo. E. Cristelly (antes Suárez), calle de San Francisco, 17.

**Granja Avícola "ALBERTO"**  
Venta de aves y huevos de las razas de gallinas: Brahma arnificada, Plymouth Rock barreada, Padua holandesa (negra con moña blanca), Minorque (castellana mejorada), Wiandottes blancas. Estas razas de gallinas son las más recomendables, tanto por su abundante postura y clase exquisita de su carne, como por su extraordinaria belleza. Se garantiza la pureza de las razas por ser lotes selectos premiados en concursos en el extranjero. Gallinas de Guinea, Patas Aviesburp, Conejos Gigantes de Flandes, cuyo peso oscila entre 6 y 8 kilogramos. Conejos Blancos de Angora, de purísima raza, perfectamente aclimatados y garantizados como excelentes reproductores. Para pedidos dirigirse a **A. Cifra y Cifra** Apartado de Correos, 50. Teléfono número 326. SANTA CRUZ DE TENERIFE